
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 23 DE JULIO DE 1793.

Amsterdam 21 de Junio.

Con fecha de 26 del mes anterior se ha publicado en el campo de Esteu, del ejército Imperial y Real, la siguiente relacion de oficio sobre los acometimientos de Turcoing y Roncq.

„Para sostener el ataque general del 23 llegó el Príncipe Federico de Orange al campo de Halluin: colocó su vanguardia en Roncq, y mandó ocupar á Turcoing con un batallon y un escuadron de tropas. Estos dos puestos fueron atacados á un mismo tiempo la mañana del 24 por dos cuerpos enemigos de 4000 hombres cada uno. En Roncq duró la accion 13 horas; los Holandeses se defendieron con la mayor intrepidez, y se derramó mucha sangre. El batallon de Quadt fué el que mas padeció; su Comandante quedó herido, y el Sargento mayor y varios Oficiales perdiéron la vida. Los enemigos desmontaron y cogieron un cañon; pero la caballería Holandesa les tomó otro.— La superioridad de los Franceses obligó á abandonar el puesto de Turcoing despues de 5 horas de defensa, habiendo sido ántes rechazados dos veces. Los habitantes hicieron fuego contra las tropas Holandesas: de suerte que mas de la mitad de la valerosa guarnicion fué muerta; la restante tuvo que abrirse camino con espada en mano. A los Franceses les costó muy cara esta corta ventaja. En quanto á la pérdida de los Holandeses les ha sido muy gloriosa por la firmeza y valor con que sostuviéron el ataque de un cuerpo tan superior en número.”

Quatro dias despues publicó la Gazeta de Brusélas el siguiente artículo:

„Las tropas Holandesas se apoderaron segunda vez de Turcoing el dia 27. Se habia resuelto incendiar aquel lugar, cuyos habitantes con algunos soldados enemigos mataron á varios Holandeses contra todos los derechos de la guerra; pero el Príncipe he-

re-

redero de Orange se contentó con mandar prender á los fautores de la traicion, y han sido llevados á Mastrich."

A estas noticias añaden las particulares que la pérdida de los Holandeses en dicho puesto, entre muertos y extraviados, fué de 450 hombres, incluso un Oficial del estado mayor, un Capitan de caballeria y 21 sargentos. El número de prisioneros ha sido grande, y el de los caballos perdidos ascendió á 42. En Roncq tuviéron 81 muertos ó extraviados, y 28 heridos. Los Franceses habian salido de Lila al mando del General Lamarliere, quien ha dado cuenta del mismo choque á la Convencion en estos términos: „Habiendo marchado á la frente de una division de tropas contra Roubaix y Turcoing para arrojar á los Holandeses de aquellos importantes puestos, empezó el ataque el 24 de Mayo al amanecer en 3 distintos parages. De todos ellos se retiráron los enemigos, y quedáron en poder de los Franceses, quienes les matáron 500 hombres, y cogiéron 300 prisioneros, entre los quales 3 Oficiales de graduacion y 25 subalternos. Dexáron los Holandeses 26 carros de heridos, que se han despachado á Lila. Tambien nos apoderamos de 3 piezas de artilleria, de siete caxones de balas, un estandarte, y gran cantidad de municiones y víveres."

Es curioso el aviso que los Comisarios de la Convencion en el ejército del Norte diéron sobre la pérdida del importante campo atrincherado de Famars. „Habiendo los enemigos atacado con gran superioridad de fuerzas los puestos avanzados y los atrinchamientos del campamento de Famars, ganáron terreno, por lo qual recelando el General en xefe mayores daños, dispuso la retirada. De resultas de este desgraciado suceso, quizá se verá Valenciennes cercada por los enemigos."

Turnay 19 de Junio.

El ejército aliado ocupa actualmente en una parte de la Flándes los puestos de Marchienes, Orchies, Cisoing, Lannoi Roubaix, Turcoing, Neuville, Roncq, Bousbeck, Comines-Austriaco, Warnoton, Watrellos y Wervick. En estos dos últimos hubo dos acciones muy reñidas el 10 y el 11 del corriente: en la primera atacáron los Franceses, y en la segunda las tropas de Holanda; de una y otra se han publicado relaciones. La primera es la que sigue:

„El 10 de Junio á las 5 de la mañana acometiéron los Franceses los puestos avanzados de Watrellos por el ala izquierda del lado de Roubaix, con intencion probablemente de rodear por to-

das

das partes á los Holandeses, supuesto que en media hora se halláron todos los puestos avanzados empeñados en la accion. Como acababan de mudarse las guardias, estaban con doble número de gente y en estado de resistir; pero siendo imposible defender todas las entradas de Watrelas, por ser un lugar muy extenso, consiguiéron los enemigos entrar en él con fuerzas superiores, y hubieran logrado igualmente cortarles la salida si la firmeza de las tropas que les hacian frente no los hubiese contenido y aun obligado á retirarse despues de un combate reñidísimo en que se usó de arma blanca. Dexáron los Franceses en el campo un Sargento mayor, otro Oficial y 4 soldados muertos: el resto de su pérdida habrá sido considerable, pues hay informes de que conduxo á Roubaix sus heridos en 5 carros. Parece increíble que en un combate tan obstinado no haya habido mas pérdida que la de 3 Holandeses muertos y un herido, con otro muerto y 5 heridos del cuerpo de emigrados Franceses, llamado de voluntarios de Beon. A fin de no perder tiempo en esperar al enemigo mandó el Coronel Geusau, Comandante del puesto, se adelantase un batallon con 2 cañones para batir unas casas que ocupaban los Franceses, quienes de resultas huyéron á Roubaix, y de este modo se concluyó la accion á las 2 de la tarde. Segun declaran los prisioneros, las fuerzas enemigas consistian en 3000 hombres: y á lo ménos es probable que llegaban á 1600 ó á 2000, con mucha caballería y artillería. Los cazadores Prusianos de Anspach han acreditado gran valor; los Voluntarios de Beon peleáron con un denuedo superior á todo elogio, y lo mismo el Teniente Cancrin del Regimiento de dragones de Hesse-Cassel, y Mr. Veye, Teniente del Regimiento del Margrave de Baden."

Luxemburgo 17 de Junio.

En el diario del quartel general del ejército combinado Ingles, Hanoveriano, Prusiano y Holandes se lee el siguiente suceso militar.

„Segun informe del General Baron de Schroder fué atacado el 9 de este mes á medio dia en su apostadero inmediato á Arlon por 4 columnas enemigas, que formaban un total de 2600 hombres. Al principio de la accion marcháron por la derecha 2 columnas numerosas á fin de cortar á Mr. Schroder su apoyo con Luxemburgo, y acometer despues su flanco izquierdo. Para precaverlo mandó se retirase de Arlon y se le acercase un corto cuerpo de tropas que allí tenia, conservando de este modo la comunicacion muy importante de Luxemburgo. Esta disposicion obligó á los ene-

enemigos á formarse en batalla, y se consiguió traerlos hasta baxo el fuego muy vivo y muy bien dirigido de nuestra artillería, que les causó grave pérdida. Quando despues los Franceses protegidos por 40 cañones hicieron un movimiento, los atacaron nuestras tropas con el mayor ánimo. Cinco veces los 2 batallones de Francisco Kinsky y una division de Jellachich penetraron con bayoneta calada en el ejército Frances, é hicieron gran mortandad. Los caballos ligeros de Kinsky cayéron tambien con sable en mano é indécible valor sobre la infantería y caballería enemiga; y un Regimiento de carabineros Franceses quedó casi enteramente destruido. Pero al fin, como las otras dos columnas se acercaban á Arlon, y era de recelar que nuestras valientes tropas se viesen rodeadas por un enemigo tan superior, hizo Mr. Schroder su retirada en buen orden hácia Luxêmburgo, habiendo ántes cuidado poner en salvo la mayor parte de los considerables repuestos de Arlon. La pérdida de los Franceses entre muertos y heridos puede regularse en 3000 hombres á lo ménos; la nuestra excede poco de 200." Concluye el General elogiando el valor casi sin exemplo de sus tropas, sobre todo si se considera la gran superioridad de las enemigas.

Madrid 23 de Julio.

En vista de la relacion que remitió el General en xefe del Ejército del Rosellon D. Antonio Ricardos de los Oficiales Generales y particulares que considera acreedores á ser atendidos por haberse distinguido en la batalla de Masdeu, ocurrida el dia 19 de Mayo próximo, y conformándose el Rey con su propuesta ha venido en promover.

A Tenientes Generales, á los Mariscales de Campo

D. Agustin Lancáster.

Duque de Montellano.

D. Pedro Mendinueta.

D. Antonio de Córdoba y Heredia, segundo Comandante de Carabineros.

A Mariscales de Campo, á los Brigadieres

D. Juan Pignateli, Coronel agregado á Montesa.

D. Joachín Palafox, Capitan de Guardias Españolas.

D. Francisco Xavier de Negrete, Coronel de Valencia.

D. Tomas Morla, Teniente Coronel de Artillería.

A Brigadieres, á los Coroneles

D. Fernando de Neverlee, Capitan de Guardias Walonas.

D. Antonio Lopez Sopena, Ingeniero Director.

Mar-

Marqués de Castrillo, Comandante de Voluntarios de Tarragona.
 D. Adrian Jácome, Coronel de Calatrava.
 D. Manuel María Tovar, Coronel del Infante.
 D. Joseph Perlasca, Teniente Coronel de idem.
 D. Manuel Breton, Coronel de Lusitania.
 Asimismo queriendo S. M. remunerar los servicios y méritos del propio General en jefe, contraído en dicha batalla y en los demas sucesos anteriores y posteriores á ella desde que entró en Francia con el ejército de su mando, se ha servido elevarlo á la dignidad de Capitan General de sus Reales Ejércitos.
 Atendiendo igualmente al mérito que han contraído varios Oficiales Generales del Ejército de Navarra y Guipuzcoa, y ha recomendado el General en jefe D. Ventura Caro, con motivo de la funcion del Castillo Piñon del dia 6 próximo anterior, se ha servido el Rey promover tambien
A Tenientes Generales, á los Mariscales de Campo
 El Ingeniero Director D. Joachin Casaviella.
 D. Juan Gil.
 D. Francisco Horcasitas.
 D. Ventura Escalante.
A Mariscales de Campo, á los Brigadieres
 D. Jorge Guillelmi, Teniente Coronel de Artillería.
 D. Joseph Lafores, Coronel del Regimiento de infantería del Rey.
 Conde de Rosiniaco, Coronel agregado al Regimiento de dragones de la Reyna.
A Brigadieres, á los Coronales
 Marques de la Cañada Ibañez, Coronel del Regimiento de la Corona.
 D. Luis Dominguez, Coronel del de Leon.
 D. Baltasar de Frias, Comandante de Voluntarios de Aragon.
 D. Carlos Masdeu, Ingeniero en segundo.
 Ultimamente para manifestar lo satisfecho que se halla su Real ánimo del distinguido mérito que adquirió el Teniente General Duque de Osuna en la mencionada batalla de Masdeu, se ha dignado conferir á su hijo primogénito D. Francisco Tellez Giron, Marques de Peñafiel, empleo de Alferez del Regimiento de Reales Guardias Españolas; y agregacion de Capitanal de infantería de América á D. Pedro de Alcántara, Príncipe de Anglona, hijo segundo del Duque.

Con fecha de 28 de Junio ha dado cuenta el Comandante General del Ejército de Navarra y Guipuzcoa D. Ventura Caro de los diferentes partes que en la noche del día 22 recibió en Alduide, despachados en Irun por el Mariscal de Campo D. Gregorio Moreo, Comandante de aquel puesto, avisándole que en la madrugada del propio día los enemigos con toda la tropa que tenían en sus campamentos de S. Juan de Luz, y serian como unos 6800 hombres, gran número de pedreros y violentos, y dos de á 16, atacaron las avanzadas que teniamos en su territorio: cuyos partes resumidos después en uno es como sigue:

En execucion de las órdenes de V. E. los Voluntarios de Cataluña conservaron las alturas, no obstante el considerable aumento y aproximacion del enemigo, y que su fuerza, comprendidos los Milicianos, que por reemplazar sus enfermos los auxiliaban, no ascendian á 600 hombres efectivos. Mandaba la derecha su Coronel Peguera, y la izquierda D. Francisco Barutell, con órden de retirarse solo en el caso de ver en el enemigo un empeño decidido de desalojarlos, lo que manifestarian siempre que formasen su ataque por 5 columnas, una de ellas de caballería y con bastante artillería; que en este caso las tropas de la derecha ejecutasen la retirada reuniéndose en la loma del Paso en donde habia hecho construir un apostadero y abrir vereda en su falda, y las de la izquierda en la casa fortificada de Iranda; que unos y otros encontrarian proporcionado número de gabarras para recibirlos. Como eran casi diarios los avisos que recibia sobre las intenciones hostiles del enemigo, á las 3 de la mañana toda la tropa de mi mando se hallaba sobre las armas, y en el Paso los granaderos Suizos y las prevenciones. A las 12 y media del 22 me avisó el jefe de día Reding, que los enemigos se acercaban al centro y derecha de las avanzadas, llevando gruesa artillería por el camino real, y de campaña por los lados en 3 columnas: que creia marchaban otras para atacar la izquierda, pero que la poca luz no le permitia distinguir completamente los objetos. Con este aviso fui al Paso con los Brigadieres Broc y Filanghieri, y mandé á los granaderos y prevencion de los Suizos fuesen á ocupar la altura para asegurar la reunion de la derecha y proteger su retirada: reforcé los demas puestos con las prevenciones, el Paso con el resto del Regimiento Suizo, y se ha aprontado toda la artillería: á las 7 y media ví reunidos los Voluntarios en los puntos indicados, habiendo sido bastante vivo y obstinado el fuego de la izquierda. Dos cañones de

de á 8 y siete de á 4 colocados por los enemigos fuera del alcance de fusil y servidos con mucha viveza, obligaron á abandonar la loma, efectuándose la retirada sin la menor apresuración. El justo recelo de ser cortados por la caballería que avanzaba por la playa, obligó á retirarse la izquierda, recogiendo estas todas sus tiendas, municiones y 26 caballos que estaban pasciendo al rededor de la casa de Irlanda. Los enemigos ocuparon inmediatamente la loma del Paso, y no obstante nuestra artillería se formó en batalla una de sus divisiones; sostenida de esta y de dos violentos intentó otra formada en columna amenazar al vado, que en aquella hora por la baxa marea se hallaba muy transitable; solo la poca tropa destinada al Paso, animada por la presencia de sus oficiales y jefes superiores y protegida por la artillería, les hizo desistir de su empeño: á las 9 de la mañana se retiraron en buen orden, y á mi parecer con bastante pérdida: la nuestra ascendió á 3 muertos, 30 heridos, entre estos D. Luis de Reding, y contuso D. Jayme Guillet, ámbos Capitanes de Suizos, y 18 extraviados."

Asimismo ha remitido dicho General copia de los avisos que le diéron el Coronel del Regimiento Provincial de Sigüenza Don Francisco Romo, que manda en Valde-Roncal, y D. Pedro Vicente Gamba, vecino del propio valle, en los que refieren: que los enemigos se aproximaron á aquella parte de la frontera en los dias 25 de Junio y siguientes hasta el 28, introduciéndose en territorio del valle la tarde del primer dia, haciendo fuego á nuestros puestos avanzados compuestos de paisanos apostados en los puertos; con cuya noticia puso Gamba inmediatamente en movimiento el valle, y con igual prontitud lo participó á los partidos de Navasqües, Salazar, Lumbier y Sangüesa, lugar de Salvatierra, y partidos de Ansó y Hecho en Aragon, dirigiéndose consecutivamente el referido Gamba al puerto de Isava, á cuya primera barraca en el cabo alto del bosque y camino que transita para Sta. Engracia llegó ántes de anochecer, y cuidó de reforzar las avanzadas para ver la situacion de los Franceses, cogiendo las alturas del Pirineo.

Luego fuéron llegando á la barraca los paisanos, y la tropa del expresado Regimiento Provincial con su Coronel, y con acuerdo de este pasó Gamba á las 2 de la madrugada del siguiente dia con 8 paisanos al portillo de Urdaite ó la Lapiza (division del término de Francia) para observar los movimientos de los enemigos: y estando con el mayor silencio, les diéron una des-

carga los Franceses por el muy elevado y escarpado picacho de Guinvaleta, provocándolos como lo habian hecho en los dias anteriores; en cuya vista, y con las noticias que comunicó el capitaz de Atalayas, determinó Gamba, contra la opinion de los demas, atacar á los Franceses enviando partidas sueltas de paisanos para el efecto, y una de 7 hombres para que hiciesen llamada por el escarpe de la Lapiza trepando á quatro pies, y encargándose del mando de los demas, pidió al Coronel de Sigüenza que lo reforzase con 2 compañías del cuerpo de su mando, lo que executó sin dilacion, aunque no pudieron seguir á los paisanos por no estar acostumbrados á transitar por la aspereza de aquellos montes.

Viéndose los Franceses atacados por todas partes, pero con mayor teson por la de Belay, y que la partida de los referidos 7 paisanos los estrechaba, y habia ya maltratado á uno de ellos, abandonáron el picacho, del qual se apoderó en el momento la partida, y los otros paisanos los persiguieron con el mayor empeño hasta Sta. Engracia. El intrépido valor de los Roncaleses obligó á los enemigos á desamparar un puesto tan ventajoso, y de tan arriesgado y dificilísimo acceso que causa pasmo, y seguidamente fuéron desalojados de las demas eminencias que ocupaban, y perseguidos hasta los puestos de sus centinelas, que se les destruyéron, y tambien el barracon que les servia de quartel: teniendo trabajo Gamba en contener dichas partidas para que no arrasasen el pueblo de Sta. Engracia y sus inmediatos, y consiguiendo reducirlos á que por esta vez suspendiesen los efectos de su ardor, y devolviesen á los Franceses 4 vacas y 400 cabezas de ganado lanar que les habian tomado.

De nuestra parte no hubo desgracia alguna, y los enemigos, cuyo número ascenderia como de 500 á 600, tuvieron un muerto y varios heridos; y habiendo dexado otros 130 paisanos mas en guarda de las barracas se retiró el resto y la tropa. Pero teniendo noticia al siguiente dia 27 que los enemigos intentaban entrar de nuevo por todos los puertos, acudieron á defenderlos no solo la tropa y vecinos de Roncal, sino hasta las mugeres armadas de cuchillos y bayonetas, manifestando en su denuedo que si se hubiera presentado la ocasion se hubieran portado con ánimo varonil, y se mantuviéron hasta el dia 28 que desaparecieron los Franceses: de lo que informado S. M. se ha servido mandar que se les den las gracias á las valerosas Roncalesas.

Continuando D. Ventura Caro el aviso de los sucesos confor-

forme ocurren en los diferentes puestos de la frontera de su mando, con carta de 5 del corriente ha remitido el que le dió el Coronel D. Gaspar de Cagigal, Teniente Coronel del Regimiento de infantería de Asturias, encargado del mando de las tropas en el valle Bastan, que á la letra es como sigue:

„Al amanecer del día 1.º atacaron los enemigos con mucho número de tropas y paisanos la derecha de las alturas de este collado de Ispey, en que estaba la compañía de granaderos del Regimiento de Asturias que cubria 4 puestos con las tres avanzadas hasta el que está enfrente de la avanzada de la Ermita de S. Gregorio, con un corto retrincheramiento que es el último puesto que se ocupaba hasta el día 6 del mes pasado que abandonaron todas las alturas los enemigos, y al mismo tiempo el de las alturas de la izquierda que llegan á la vista del collado de Arrieta que ocupaba la compañía de granaderos de Leon, teniendo 6 avanzadas en los puestos dominantes para descubrir todos los parages por donde podian venir los enemigos; en el collado las 2 de granaderos de Toledo y América, y Comandante de todas y de estos puestos el Coronel D. Tomas Laustaunau, Capitan de granaderos de la de Asturias, que tambien fué atacado al mismo tiempo; la obscurísima ó densa niebla favorecia á los enemigos, conducidos por infinitos paisanos de Baygorri mas prácticos que aun estos de Errazú por pastar siempre sus ganados en ellos. Me consta por declaracion de Oficiales, granaderos, paisanos y un vivandero que Laustaunau tenia desde las 2 sus 2 compañías de granaderos sobre las armas, una avanzada en un peñon que está á la izquierda que domina parte de su cañada y camino que de aquí baxa á Baygorri, y otra por la derecha sobre la ladera; y no dudo lo estuvieran todos en los demas puestos como se les tenia prevenido y lo practicaban; pero la obscuridad, que solo por el ruido de las pisadas en los terrenos pedregosos los hizo sentir á los enemigos, el fuego de estos al corresponder el de las centinelas y puestos, y mas que todo la voz de que nos han cortado ó cortan, viéndola salir por frente y costados, causó el desorden y precipitada retirada que dió á los enemigos lugar de ocuparlo todo, y hallar cargado uno de los cañones con el cartucho de bala y un saquete de metralla, de los que yo habia mandado formar de las balas de fusil que ellos habian dexado sueltas quando me entregué del mando de toda la frontera de este valle, pues solo se disparó el otro.

El collado de Arrieta tenia las compañías de alternacion de Toledo, la mitad con un Oficial porque no tenia sino 2, y enfermo el Capitan, con la órden de ocupar las dos escarpadas alturas de derecha é izquierda, y avanzar sobre esta una partida de un cabo y 4 hombres hácia otro camino, que por ella viene, y para sostenerla la mitad restante en una borda hácia su espalda en una pequeña colina. Los 2 Oficiales de esta me aseguran, que por el referido camino de su izquierda fué atacado el cabo, que con su centinela lo estaban todos, y fué el primero que oyó pisadas é hizo fuego por no haber respondido los enemigos al ¿quien vive? y se retiró con bizarría hasta su puesto principal, seguido vivamente por mucha tropa: que por la derecha atacó otra porcion fuerte entre la altura que ocupaba la avanzada de la compañía de Leon y la de su izquierda, y por consiguiente esta cortó por la derecha á la mitad avanzada, y la otra mitad, que al primer tiro fué á reforzarla y tuvo que retirarse por los barrancos de su espalda, y venirse al camino del pueblo.

Luego que se oyó el corto fuego por las alturas referidas me puse en marcha con las 2 compañías que de mi batallon tenia en el pueblo, y avisé á las otras 2 de la Ermita de S. Gregorio y su avanzada, se uniesen en la avanzada para proteger á los puntos atacados á la derecha de este, y que su puesto lo ocuparian las 2 compañías de granaderos del Rey y Príncipe que tambien habian de salir y las sostendrian; al llegar al último puentecillo del camino del pueblo á este encontré diferentes granaderos, y á poco al Capitan de la compañía de América, que me dixéron estaban los enemigos apoderados de este puerto y sus costados en gran número, y seguidamente á otros granaderos, al Capitan del de Leon, primer Teniente de la de Asturias, y mucho despues al Subteniente de la de alternacion con parte de su tropa.

La niebla, que no permitia descubrir las alturas inmediatas al frente donde yo estaba, el cese del fuego no solo me afirmó en lo que me dixéron, sino como aseguraban algunos de los retirados estaban ya en las alturas inmediatas á los puestos tomados por la parte del pueblo, y determiné tomar la que tiene una mala trinchera por la izquierda con la quarta compañía de mi batallon; y ocupar otra mas baxa en el centro entre la avanzada de S. Gregorio con la tercera, y esperar allí, ocupados estos principales puestos, para la defensa de Errazú, que descubriese las operaciones de los enemigos, encargando que la tropa que traxere el Comandante del ter-

cer batallón del Regimiento de Africa de Ariscun, tomase la colina del alto monte que está á la derecha de la avanzada de S. Gregorio; pero habiendo observado que se divisaba humo en este collado de Ispey, y que indicaba quemaban los enemigos los barracones y chozas que habia en él, mandó que la primera compañía de mi batallón, seguida de las 2 de granaderos, dexando allí la segunda, que viniéron por la derecha á atacar á los enemigos: que yo lo haria con la quarta y 30 soldados y el Subteniente de alternacion de Toledo que se me habian unido, llevando yo 2 paisanos de guia, para que con mis descubridores llevasen la vanguardia: llegué mucho ántes á este puesto, y no sintiendo ruido, lo atacué, no encontrando sino es 10 paisanos, que huyéron luego que hicieron su descarga á unirse con la tropa en lo baxo de la cañada, que serian como las 10 de aquel dia: hallé quemadas casi todas las barracas y chozas, quitadas las tiendas que estos habian dexado, y llevadose los 2 cañones violentos, 2 pedreros suyos tambien, y las municiones del repuesto: reconocidas las laderas y barracones de la parte de Francia, y las alturas que volví á ocupar, y solo se halló un granadero de Asturias muerto, un Frances, y un cañon de los dos en lo baxo del barranco rota su cureña y ruedas, como dí parte, y ayer el de haberlo subido, y conducido hácia el pueblo por ser inútil aquí, por no tener en que montarlo.

Segun el estado remitido por el expresado D. Gaspar de Cagigal, fuvimos en esta accion un hombre muerto, 2 heridos, 6 lastimados, 4 Oficiales incluso el Comandante de las compañías y 87 hombres prisioneros y extraviados."

En otra carta del propio dia 5 de este participa dicho General lo siguiente:

„Ayer se puso en el rio Vidasoa el puente de barcas que se ha construido para probar si resistiria el peso de la gruesa artillería, y á fin de cubrir el puente y los trabajadores adelanté algunas partidas de Voluntarios de Cataluña y de Aragon, la mitad de las compañías de alternacion del Marques de la Romana, la compañía de Ubeda, la de voluntarios de la Provincia, y las 2 de carabineros del Regimiento de caballería del Rey y del de Farnesio.

Las tropas ligeras del enemigo estaban tan inmediatas, que á pocos pasos las encontraron las nuestras, y se escopetearon ganando siempre terreno. A fin de ocultarles la caballería la coloqué detras de unas lomas sobre nuestra izquierda, cuyo terreno es mas despejado y aparente para ella, y dispuse que se adelantase Ube-

da con sus 26 caballos á escaramuzar con el enemigo , y á empeñar su caballería en caso de que la tuviese emboscada , pues el terreno es sumamente quebrado.

Teniamos al frente un trozo de sus tropas ligeras , que desde una casa arruinada y desde sus cercas nos hacia fuego , y á la vista de nuestra caballería abandonó el puesto , y se retiró dividida mitad por derecha y mitad por izquierda de la loma. Las de la derecha se ocultaron luego en un bosque , y las de la izquierda siguieron un mal camino que conducia á otra loma : envié tras de ellos la caballería , á cuyo movimiento huyéron precipitadamente los enemigos ; y viéndose alcanzar se arrojaron á un barranco difícil para la caballería , por donde hubiera podido escapar si Ubeda con su caballería no les hubiera salido al encuentro por baxo del barranco , y matando á muchos , hizo retroceder á los otros. Estos , rodeados de la caballería en lo alto del barranco , y acuchillados por ella no quisieron rendirse ; y guarecidos de las peñas y árboles nos hacian fuego.

Á este tiempo descubrí á Escalante que con 50 Voluntarios de Cataluña venia hácia nosotros ; le hice señas con un pañuelo , y viniéron corriendo los Voluntarios , se apoderaron de los Franceses , y los conduxéron presos.

Los enemigos tocaron la generala en sus campamentos , y salieron 6 columnas con artillería que se avanzaron á gran paso ; y no considerando conveniente empeñar mas la accion con la poca gente que llevaba , mandé la retirada , que se hizo con mucho orden y gran daño de los enemigos , ocupando ellos la última colina del paso del río al mismo tiempo que la abandonaban los nuestros.

Rompiéron entónces el fuego nuestras baterías , y les obligaron á retirarse. De nuestra parte ha habido un Voluntario de Aragon muerto , y 7 soldados de varios cuerpos heridos ; los enemigos han tenido mucha pérdida , pues solo en el barranco donde los cargó la caballería quedáron mas de 30 muertos : les cogimos 31 prisioneros , la mayor parte de la compañía de Martinez , de los quales hay 6 heridos en el Hospital , entre ellos un Oficial Frances , que dicen es Español , y algunos desertores Españoles que servian en dicha compañía."

En la tarde del dia 17 del corriente se celebró en la Iglesia de S. Gil de esta Corte Capitulo de la Real distinguida Orden Española de Carlos III , presidiendo el Em^o Sr. Cardenal Patriarca , Gran Canciller de ella. Concurrió competente número de Caballeros así

Gran-

Grandes Cruces como de las otras clases: y despues de haberse recibido y hecho su profesion en la forma establecida varios Caballeros Novicios, se cantó el Oficio de difuntos por los que han fallecido desde la institucion de la Orden. En la mañana siguiente se dixéron muchas Mizas rezadas con el mismo objeto; se congregó de nuevo el Capítulo á las 9 y media, y se cantó Misa de *Requiem*. En ámbos dias asistió la música de la Real Capilla.

Continúan las ofertas hechas á S. M.

La villa de Salmeron, 200 rs. que tiene en el Banco nacional, y 19,992 rs. y 29 mrs. de réditos.

El Ayuntamiento de la de Sta. Marta, las vidas y haciendas de sus naturales, 200 rs. de gratificacion, y 3 rs. diarios á cada uno de los 10 mozos que se han alistado hasta su entrega.

La de Benidorm, 2 rs. de sobre prest á cada uno de los 14 voluntarios que se han alistado en el puelo, y 2 acciones que tiene en el Banco.

El Ayuntamiento de la de Ocaña, el valor de 1500 fanegas de trigo que se halla en el Banco nacional, y 1000 rs. en efectivo todo de su pósito.

La villa de Madrigalejo, 25 acciones que el pósito tiene en el Banco; el Cura Párroco animar á sus feligreses á que se alistén para el ejército, gratificando á cada uno con 2 pesos fuertes.

El Ayuntamiento de la de Esquivias, 7 voluntarios á quienes ha gratificado y mantenido hasta su entrega en el Regimiento de Toledo.

La de Carcabuey, 146,300 rs. que el pósito tiene en el Banco nacional con los réditos devengados, y las vidas y haciendas de sus naturales.

La ciudad de Palencia, 200 rs. anuales.

El Ayuntamiento de la villa de Fregenal, 600 rs. que el pósito tiene en el Banco, y 110 rs. anuales sacados de los sobrantes de dicho pósito para parte de la manutencion de los 28 mozos que se han alistado para el ejército.

D. Miguel Perez, Cura Párroco en Rubion de Poqueira, las rentas que produce su Curato, y su persona para servir de Capellan en algun Regimiento, dexando quien asista su Parroquia.

D. Juan Escudero Martinez, Escribano de número y Ayuntamiento de Iruela, 500 rs. que le están señalados por dicha Escribanía, ínterin dure la guerra.

D. Juan Dieguez, vecino de Tarazona, 40 rs. mensuales para ayu-

ayuda de mantener un soldado durante la guerra.

D. Francisco de Paula Torres Mantilla, en Moron, 500 ducados que goza de sueldo.

D. Benito Cebrian Lopez, vecino de Llerena, su vida y hacienda, y el prest y pan de 3 soldados que sirvan en el ejército por no poder hacerlo 3 hijos que tiene de corta edad.

D. Joseph García Ximenez, Cura Párroco en la villa de Tahal, la tercera parte del producto de su Curato.

D. Antonio Almodovar, Médico de Ciudad Real, 100 ducados anuales, de 400 que goza de sueldo.

El Ayuntamiento de la villa de Muchamiel, 81,440 rs. del pósito y sobrantes de Propios y Arbitrios.

La villa de Concentaina, además de gratificar á los que se han alistado en dicha villa, 400 rs. del caudal de su pósito.

La de Fuente Dueña de Tajo, 180 rs. del fondo del pósito.

La de Villanueva de Córdoba, 2000 rs. del caudal del pósito.

El Cabildo de la Iglesia Catedral de Huesca, las rentas é intereses de sus individuos y las de su Iglesia.

La villa de Carzola, 1000 rs. y 100 fanegas de trigo del fondo de su pósito.

Los Capitulares de la villa de Beas, 600 rs. en efectivo y 300 en acciones del Banco de su pósito.

La villa de Fernan-Nuñez, 300 rs. en efectivo y 100 fanegas de trigo del fondo de su pósito; y el Alcalde mayor de la misma, el sueldo que goza durante la guerra.

D. Baltasar Pedro Castillo Frias, vecino de Cuenca, las rentas que posee y le rinde su villa de Hortizuela, y las maderas de sus montes.

El Ayuntamiento de la villa de Iruela, 29,294 rs. 4 mrs. que se hallan en la Tesorería de la ciudad de Jaen, 500 fanegas de trigo de su pósito, y las vidas y haciendas de sus individuos.

D. Pedro Francisco Domenech y Amaya, Médico de Almendral, su persona y bienes, y animar á sus vecinos á que se alistén para el ejército.

D. Francisco y D. Manuel de Larabiedra, hermanos, del Comercio de Cádiz, además de contribuir á la oferta hecha de los 20 millones por todo el Comercio; á la de la subscripcion que se hizo para la manutencion del Regimiento ofrecido por el vecindario, y á otros dos para enganches ó gratificaciones de los que se alistén: mantener 3 hombres en el ejército durante la guerra.

El Abad y Cabildo de Mérida, todas sus rentas y facultades, y una Misa solemne por el feliz éxito de las armas.

La ciudad de Bujalance, las personas y bienes de sus vecinos, y 300 rs. de gratificación á cada uno de los que se alistén para el ejército.

D. Christóbal Elías de la Milla y Reales, D. Christóbal y Don Francisco Benitez de la Milla, vecinos de Carmona, 200 rs. anuales durante la guerra, y sus personas y bienes.

El Ayuntamiento de la villa de Doña Mencía, 660 rs. del fondo del pósito, y las vidas y haciendas de sus naturales.

El Ayuntamiento de las Navas de Santistéban, 200 rs. que el pósito tiene en el Banco nacional; varios vecinos 4175 rs. para los gastos de guerra; y los Alcaldes, Regidores y el Cura Párroco han gratificado á 12 mozos con 140 rs. á cada uno.

La Compañía de impresores y libreros del Reyno deseando el mayor beneficio del público y dar un complemento de la célebre obra del Año Christiano que escribió en Frances el P. Croisset, y tradujo el P. Francisco de Isla, avisa á los que tengan las anteriores ediciones de ella hechas á expensas de la misma Compañía, estarse ya imprimiendo las vidas de los Santos Españoles que generalmente se celebran en la nacion con arreglo al calendario Romano, tocantes al mes de Enero, juntamente con la traduccion de las Epístolas y Evangelios de todo el año, y con reflexiones y meditaciones adaptadas á las vidas, en lo qual se ha procurado imitar el orden, estilo y elegancia del autor y traductor del Año Christiano: estas se darán en quadernos sueltos ó juntos como mejor convenga á los compradores, que por este medio conseguirán á ménos costa el complemento de una obra de conocido mérito. Por lo respectivo á los Santos que solo se celebran en algunos Obispados, se dará al fin un suplemento de sus vidas para no defraudar en esta parte la devocion de muchos fieles. Los quadernos se anunciarán en la Gazeta conforme vayan publicándose, que será con la posible brevedad.

Los subscriptores al Año Christiano de España del Dr. D. Joaquín Lorenzo Villanueva acudirán á recoger el tomo 7º, cuya publicacion se ha retardado por las averías que han padecido en Cataluña las fábricas de papel. Se está imprimiendo el tomo 8º que comprehende el mes de Agosto. El autor tiene la obra en disposicion de dar este año los 12 tomos hasta Diciembre, como lo ha ofrecido; y advierte que desde hoy queda cerrada la subscripcion. Véndese con sus demas en la Librería de Hurtado, calle de las Carretas; en la de Mafeo, carrera de S. Gerónimo; en la de Ximenez, Caños del Peral; y en el puesto de Saturnino Fernandez, gradas de S. Felipe.

Filosofía de las costumbres, poema: su autor el P. Isidoro Perez de Celis, Lector jubilado de Clerigos Reglares Ministros de los Enfermos Agonizantes, y Socio literato de la Real Sociedad Vascongada. El solo título de esta obra manifiesta su utilidad, especialmente en estos tiempos. En ella por principios fundados en la propia naturaleza del hombre, y contrapuestos á las exécrables máximas de los impíos y falsos filósofos, se demuestran con la luz de la razon las verdaderas reglas de las costumbres y obligaciones de todo racional á Dios, á sí mismo, y á sus semejantes; los fundamentos, notas y deberes de la Religion, del Sacerdocio, y del Estado; la excelencia, caracteres y práctica de las virtudes; el origen y constitutivo de la felicidad del hombre: en fin todo lo necesario para formar un sistema de doctrina moral la mas interesante y útil. La naturalidad de la versificacion, el interés de los argumentos, la solidez de los racionios y la exâctitud del método caracterizan este poema y constituyen su mérito: un tomo en 8.^o marquilla prolongado, dividido en dos partes. Se hallará en pasta á 15 rs. en la Portería de los Padres Agonizantes, calle de Fuencarral; en la Librería de Villareal, calle de la Paz; en su puesto, gradas de S. Felipe; y en Cádiz en casa de Flores.

Sermon de la devotísima imagen de Jesus Nazareno, que se venera en la Iglesia de PP. Trinitarios Recoletos de Zaragoza; lo predicó el M. R. P. Fr. Bruno de Zaragoza, Ex-Provincial de Capuchinos de Aragon. Véndese en la Librería de Escamilla, frente á las gradas de S. Felipe; y en Zaragoza en la Imprenta de Heras.

Catecismo diario del mes de Agosto, que con el de Julio forma el tomo 4.^o de esta obra. Se hallará á la rústica á 5 rs. en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo.

Elogio fúnebre del Ilmo. Sr. D. Fr. Rafael Lasala, Obispo de Solsona, en las exéquias que á su buena memoria consagró el Real Convento de S. Agustin de Valencia con asistencia de la M. I. Universidad el dia 15 de Noviembre de 1792. Díxolo el M. R. P. Mtro. Fr. Joseph Mollá, Agustiniano: añádense copiosas memorias en obsequio del difunto, de la Academia literaria y de dicho Real Convento, á cuya solicitud y expensas se imprime este papel. Se hallará en la Portería de S. Felipe el Real.

Predio rústico, que compuso en metro latino el P. Vaniere, traducido en verso castellano por D. Juan Francisco Calvo y Cavero: tomo 4.^o en tres libros ó cantos: 1.^o el vino: 2.^o las aves del corral y gallinero: 3.^o las palomas; con notas y una disertacion sobre el vino, tierras aptas para cepas, y modo de cultivarlas. Se hallará con los anteriores en la Librería de Romeral, calle de Barrionuevo.

Eudoxía, hija de Belisario; novela moral: un tomo en 8.^o mayor. Se hallará en casa de Sancha, á la Aduana vieja; en Cádiz en la de Pajáres, en Sevilla en las de Berard y Blanchard, Vazquez y viuda de Hidalgo, y en Zaragoza en la de Monge.